

El historiador de la Orden de San Jerónimo, Fray Francisco de los Santos, recoge una anécdota curiosa acerca de este niño y de su madre: «*De esta señora, siendo muy niña, profetizó Santa Teresa de Jesús, había de ser madre de un hijo grande de la Iglesia (así lo publica la tradición) y así lo manifestó el suceso. Cuando era niño parecía ángel, y afirman, que los pintores para pintar en algún cuadro a un Ángel, retrataban su rostro*»⁴.

A los doce años ingresó con beca en el Real Colegio de San Lorenzo del Escorial, donde estudió consecutivamente Gramática, Retórica, Filosofía y Teología.

«*Tomó nuestro santo hábito en el Real Monasterio de Guadalupe, asentóle bien, como los de la ciencias; correspondieron al hábito sus actos*». Una vez profeso pasó a llamarse Juan de Toledo.

En su Orden le encomendaron tareas de gran responsabilidad: catedrático en los colegios de Ávila, Coimbra, Salamanca y San Lorenzo, Rector del colegio Ntra. Sra. de Guadalupe en Salamanca, Prior del Monasterio de Guadalupe en dos ocasiones (1645 y 1657) y General de la Orden en 1648⁵. Escribió en sus años de catedrático una obra teológica sobre la Suma de Santo Tomás. Pero «*con ser un hombre tan lleno de ciencia, jamás ninguno le conoció hinchado, sino humilde, y de tan santa humanidad, y llaneza, que se robaba las voluntades*»⁶. A su pluma se deben también los dísticos latinos que figuran al pie de los cuadros de Zurbarán en la sacristía del Monasterio de Guadalupe, explicando el motivo del asunto correspondiente⁷.

Fue también predicador del Rey Felipe IV y residió en la Corte, aunque «*vivía en ella como en la soledad*». El Rey le propuso para el Obispado de Guamarga en Indias, pero «*como el solo buscaba los honores en el cielo, renunció a título, aunque no le valió. A pocos días repitió su Majestad la elección de su persona para Prelado de las Canarias, al que no pudo resistir*»⁸.

Llegó a Tenerife el 4 de Diciembre de 1659 y a Gran Canaria el día 12, desem-

Ruiz Alcón, María Teresa: «Monasterio de las Descalzas Reales», 1987, Editorial Patrimonio Nacional.
Rincón García, Wilfredo: «Monasterios de España II», 1991, Espasa Calpe.

Ceñal, Rafael: «Viaje de la Emperatriz María de Austria a España», Rev. Reales Sitios, núm. 75, 1983.

— Vande Escarth, padre del Obispo, que era alemán y secretario de la emperatriz, vino con ella a Madrid, donde contrajo matrimonio con la toledana Isabel Briceño.

— La iglesia de San Ginés está situada en la calle del Arenal, cerca de la Puerta del Sol. En ella fue bautizado Francisco de Quevedo el 26 de Septiembre de 1580, se casó Lope de Vega el 10 de Mayo de 1588 y falleció «cabe sus muros» Tomás Luis de Vitoria el 27 de Agosto de 1611.

Jorrín, Emilio: «Efemérides Matritenses» (Madrid, 1992), pág. 107.

⁴ Fray Francisco de los Santos: «Cuarta parte de la Historia de la Orden de San Jerónimo», Madrid, 1680, Libro 3º, cap. 10, pág. 335.

En las obras de Santa Teresa no aparece citada esta anécdota, ni el nombre de la madre de Juan de Toledo, Isabel Briceño. Sólo aparece en «El Libro de la Vida» Doña María de Briceño y Contreras (1498-1584), que luego fue monja (capítulos 2 y 3), aunque no sabemos si era familiar de Isabel Briceño.

⁵ Sebastián García Rodríguez OFM: «Guadalupe: siete siglos de fe y de cultura», Ediciones Guadalupe 1993.

⁶ Santos, obra citada.

⁷ Fray Sebastián García OFM: «El Real Monasterio de Santa María de Guadalupe, Patrimonio de la Humanidad», Ediciones Guadalupe, 1994. «La Sacristía Guadalupeña», pág. 73-86.

Fray Gregorio de Bolívar OFM: «Monjes Jerónimos Obispos de Canarias», Rev. Guadalupe, núm. 604, Mayo-Junio 1973.

Fray Juan de Malagón OFM: «Historia de Nuestra Señora de Guadalupe», Cap. XVII, (Guadalupe / 24)

⁸ Santos, obra citada.